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使徒保罗力劝众信徒不要忧虑

阅读经文：腓 4：2-20
证道经文：腓 4：6-7
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：今天的证道经文是使徒保罗提出的一系列听起来相

当不切实际的要求中的第二个要求（第一个是“靠主常常喜乐”【4：4】）。这些要求让我们怀疑使徒保
罗是否真是一个“接地气”的人，似乎他特别不同常人；因为他不但告诉我们要常常喜乐，还要我们效法

他所立的榜样，无论在什么景况下都要知足。他不但高呼靠着那加给他力量的神，凡事都能做，而且还说

作为信徒，我们应当在所有的事上都一无挂虑。

是的，在所有的事上都一无挂虑，正是我们今天的讲道内容。腓立比书第 4章第 6-7节说：“应当一
无挂虑，只要凡事藉着祷告、祈求和感谢，将你们所要的告诉神。神所赐出人意外的平安，必在基督耶稣

里，保守你们的心怀意念。”今天，我就要根据这段经文来证道，主题是：使徒保罗力劝众信徒不要忧虑，

我们要特别注意以下几点：

一、他找到的“症结”

二、他开出的“处方”

三、他传达的应许

一、他找到的“症结”

亲爱的弟兄姊妹们，使徒保罗写信给腓立比的众信徒说：“应当一无挂虑。”咋看起来，这似乎只是

他随口一说的忠告，但仔细查看之后，我们发现根本不是这样。首先，这不仅仅是一个忠告，更是一个命

令，因为这里用了祈使句。其次，下这一命令的不是一个普通人，而是一位使徒，是主耶稣基督正式的发

言人。所以说，我们不是在这里谈某个人随口说出的一句话，也不是在谈闲人的一个建议。不是！这些话

是神旨意的一部分，既是给腓立比信徒的，也是给今天的信徒的：我们应当一无挂虑！

那么“一无挂虑”是什么意思呢？什么是挂虑？“挂虑”的希腊文字面意思是“被撕开”，用来描述

这样一种情形：我们的盼望把我们拉往一个方向，而我们的惧怕则把我们拉回到相反的方向。结果呢？我

们感觉自己好像被撕裂了一样。

从某种意义上说，“挂虑”（anxiety）和“忧虑”（worry）并没有什么分别，因为“忧虑”这个词在
古英语词根中的意思是“使窒息”。如果你真的曾经为某件事或某个人忧虑过，就知道这个词是多么贴切

了。

忧虑会使一个人感到窒息。实际上，忧虑和挂虑真的能引发身体上的疾病：头痛、颈疼、溃疡、背痛

等等。忧虑和挂虑都会影响我们的思维能力、消化能力，甚至我们的协调能力。

好，现在使徒保罗对我们说，作为信徒，我们不应该有挂虑或忧虑，那会导致我们难以正常思考，无

法正确行动，我们不应该那样。

当然，这不是说我们不该履行生活中的责任。保罗在别处的经文中说到，他把照顾全教会的事担在自

己肩上。他也说人若不看顾自己的家人就是背了真道，那他就是在否定自己的信仰，还不如不信的人。所

以我们要清楚地意识到自己的职责，并且快快地履行所有的责任。另外，保罗也不是在说，我们不要规划

未来的事。我们应当规划未来，而且必须这么做，只是要避免主观和武断。当我们规划未来的时候，我们

必须常常把“主的心意”放在前面。

可见，“一无挂虑”意味着不要过于担忧，不要因为担忧而导致心思被撕来扯去，心情变得沉重，行

动受到阻碍。我们不能让生活的境遇压垮我们，并夺走我们对未来的信心和盼望。

然而，在现实生活中，情况往往就是这样。我们常常为想要得到却得不到而感到焦虑。比如说，当一
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个人很想与某个人结婚，或者想要一个孩子，很想要生意兴隆，或者实现某个目标、获得某种荣誉，很想

要买一个房子或别的东西，但似乎得不到的时候，他就会感到忧虑，甚至焦躁不安。

当然，这并不是说我们不应该有愿望。向往生命中美好的事物，这一点本身并没有错。但是，我们的

愿望必须是在正确的范围内，实现愿望的手段也必须是恰当的。这就是说我们的愿望应该始终顺服于神的

旨意。如果神看还是不赐给我们为好，那么我们就应该甘心乐意地接受。我们必须相信神所做的一切都是

正确的、有智慧的、良善的。

有时候，我们焦虑并不仅仅是因为想要却得不到，也可能是因为惧怕。换句话说，我们觉得会有灾难

降临，就开始害怕、忧虑、担心，甚至胡思乱想：如果……那该怎么办？一旦开始胡思乱想，我们就会不

知不觉地陷入到担惊受怕的状态中。

主耶稣基督在马太福音第 6章中所说的话针对的就是这一类忧虑。祂说：“不要为生命忧虑吃什么，
喝什么；为身体忧虑穿什么……你们需用的这一切东西，你们的天父是知道的。你们要先求祂的国和祂的

义，这些东西都要加给你们了。”【太 6:25、32-33】哦，小信的人哪，你给你家的狗喂食吗？你给你家
里养的金鱼喂食吗？你肯定会说：“当然了！”你家的狗、你家的金鱼都没有饿肚子，那么我们可以断定

你一定不会让你的孩子饿肚子，对吗？神也一样，祂既然看顾飞鸟，那么祂也一定看顾祂的儿女，这是毫

无疑问的。所以说，我们不要为明天忧虑，不要为那些可能永远不临到我们的灾难而担忧。

是啊！神可能会允许各种问题临到我们，祂从来没有说过信基督就会没病没灾。使徒保罗就经历了病

痛和灾难。事实上，他是在狱中写下这封书信的。尽管如此，保罗深信神让这一切发生是为了让爱祂的人

得益处。如果我们能以正确地态度接受神允许发生在我们身上的一切，那么祂也会在我们身上成就祂的美

意。我们当然可以尽全力预防、规避即将发生的灾难，但我们绝不可被灾难吓倒，从而坐立不安或充满恐

惧。

除了想要的得不到和惧怕之外，我们还可能因为目前正经历的麻烦和困难而感到忧虑，比如丢了工作、

生意下滑、生病，或者失去亲人等。所有这些事都很容易引起忧虑，让我们有被撕裂的感觉。这是不是说

神不允许我们悲伤、痛苦呢？当然不是，我们的救主在祂朋友拉撒路的坟前也哭了。

我们可以悲伤、痛苦，但我们不能像那些没有盼望的人那样。我们的悲伤、痛苦要有限度，要适可而

止。神必不叫我们受试探过于我们所能受的，总要给我们开一条出路，叫我们能忍受得住【林前 10:13】。

二、他开出的“处方”

但是，我们必须认识到，神所做的并不单单是叫我们不要忧虑，也不单单是根据症状诊断出这是“忧

虑”，也不只是像世人那样叫我们“想开点”。你们知道世人很擅于这么做。当一个人被各种忧虑所困扰，

去看心理医生时，心理医生会怎么说呢？他会说：“别担心，振作起来！”听了这话，那个忧虑的人付了

五十美元，便离开了。离开诊所后，他发现事情并不那么简单。正如“别担心”这句话并不解决问题一样，

斥责或鼓励也不解决问题。对忧虑的人说“不要忧虑”，跟对一个吸毒者说不要再给自己注射海洛因效果

是一样的：他们可能会同意你的话，但却完全无力改变现状。

也许你会说“不要忧虑，你所担心的可能永远不会发生”，但这种建议也是空洞的，因为他们一定会

反驳说：“但也有可能发生啊，我所担心的就是，如果它真的发生了，我该怎么办。我该怎么做呢？”可

见通过说某件事“可能不会发生”来安慰人是苍白无力的，因为这样说等于就在告诉那个人，发生这样的

事还是有可能的。

如今，这种世俗的劝人不要忧虑的方法也在悄然改变基督徒的说话方式。“不要忧虑，忧虑是错误的，

是无济于事的。”这些话听起来没错，合情合理，但并不能帮助那些忧虑的人。事实上，忧虑的人十之八

九都承认忧虑不能解决任何问题，但同时他们也会说他们控制不了自己，忍不住要忧虑。忧虑紧紧地抓住

他们，一切符合常理的劝诫和方法在他们身上都不管用。
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你知道吗？他们说的是对的，而且是百分之百正确！使徒保罗说，对付忧虑不是要靠心理学，而是要

藉着祷告。他说：“应当一无挂虑，只要凡事藉着祷告、祈求和感谢，将你们所要的告诉神。”福音书中

有许多处出现“只要”这两个字，而且都是极美的，我们这里也有一个。这里的“只要”所强调的是，解

决忧虑的方法，靠的不是常识，而是祷告，即“将你们所要的告诉神”。

“可是，”有人会说，“我已经尝试过了。我跪在神面前，把所有的麻烦和困难都告诉了神。我把一

切都摆在祂面前，但是你看，这根本就不管用。神没有给我任何答复，可见祷告也是没用的。”亲爱的弟

兄姊妹们，当我们听到这样的反应或者回应时，我们必须更加注意今天的证道经文，以及其中对祷告的特

别说明。这段经文没有说，祷告就像给某个“排忧解难”专栏写信，你只要逐一列出你的烦恼，就能收到

提供解决办法的回信。

使徒保罗说真正的祷告是由三部分组成的：祷告、祈求和感谢。

如今我们常把“祷告”这个词当作一个意思比较宽泛的词来使用，但实际上，它是敬拜、尊崇的意思。

所以，使徒保罗这里是在说，如果你背负着许多重担，又不知如何解脱，如果你变得越来越忧虑，那么你

不要只是冲到神面前，像竹筒倒豆子似地向祂倒出你所有的需求。不要这样！你要来到主面前，然后以敬

拜和尊崇开始向祂祷告。你要首先思想神是谁！祂是圣洁、全能、满有怜悯、无所不知的神。“排忧解难”

专栏是无法与神相提并论的。然后，我们要在神面前屈身下拜，并因着祂的所是而尊崇祂，赞美祂的圣名。

换句话说，当我们亲近主的时候，我们要思想的是神的伟大，我们必须坚信世上真的没有什么神明能与我

们的神相比。

赞美和敬拜主之后，我们可以向祂祈求，将我们所受的伤害、所经历的挫败、所心痛和担忧的事都交

给主。

弟兄姊妹们，你是否正受着疾病、孤独、伤痛以及生活中、工作中所发生之事的困扰呢？如果是，那

你就把重担都卸给神吧！如果说谁有能力，又愿意帮你排忧解难的话，那就是只有神了！

最后，不要忘记，使徒保罗还呼召我们要“感谢”。我们祷告的时候常常会忘了感谢神，好像是否感

谢神无关紧要似的。但事实上，感谢神很重要，因为我们祷告的态度至关重要！如果我们来到主面前，心

里却不情愿，那么我们的祷告就会受拦阻。如果我们心里抱有“神反正不帮我”的想法，那么我们就会止

步不前。我们必须毫不怀疑主的良善，必须赞美、感谢祂。

正是因为人们忘记了要感谢神，忧虑才得以在他们的生命中抬头。其实，当人们遇到困难时，他们来

到主面前，甚至也赞美祂，却忽视了感谢神。结果会怎样呢？他们的困难会被迅速放大，他们生活的方方

面面会被这些困难罩上一层阴影，以致他们所看到的、所想到的全是困难，不能从正确的角度去看待它。

那么，怎样的角度才是正确的呢？当然是从感恩的角度。只要你尽你所能地常常感谢神的祝福、恩赐

和应许，那么你很快就会发现忧虑无法击败你，也不可能占据你的心。然后你就会这样祷告：“主啊，我

遇到了很大的困难，但我感谢你，因为我不会因为它而失去你的救恩。藉着耶稣基督，我已经成为了你的

后嗣。我的困难虽大，但我在耶稣基督里所蒙的祝福更大。”亲爱的弟兄姊妹，当你在经受苦难时，你要

数算恩典。你会发现真正的祈求和感谢是密不可分的。一个人如果照着使徒保罗开出的“处方”，祷告、

祈求、赞美，那么忧虑就不能占据他的心。

三、他传达的应许

这个人的心不仅不会被忧虑所占据，而且还会被其他更美好的事物所充满。保罗告诉我们，当遇到困

难向神祷告时，我们必须意识到，祷告本身并不是目的，并不解决你所面临的问题。祷告是良药，不是因

为它会让我们不去想我们的难处；祷告有益处，也不是因为它可以改变什么——祷告并不能改变什么。祷

告是一个工具，一个把我们和神联系起来的纽带。是神使情况发生改变，是神让我们感觉好起来，是神使

我们不受困难的压制，是神供应我们所需的一切。
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那么祂供应给我们最多的是什么呢？用一个词来表达就是“平安”。保罗是这样说的：“神所赐出人

意外的平安，必在基督耶稣里保守你们的心怀意念。”保罗的这句话给我们传递的是神的一个应许：当我

们向神祷告，神就将属天的平安放在我们心里。

请注意，保罗的这句话没有说，神会将我们所面临的困难或麻烦挪走，但它的确说了，虽然问题仍然

存在，但我们会有平安。这个世界给我们开出的“处方”是让自己忙碌，没完没了地参加各种应酬，或服

用化学镇定剂，使自己不去想自己的麻烦、困难，以此换取片刻的“平安”。但神所赐的平安不一样，祂

所赐的是风暴中的平安、灾难中的平安，是我们绝对想象不到的平安。我们不可能通过自我暗示或自我催

眠来达到那样的平安，绝对不可能，只有神才能赐给我们这种平安。

当神将这样的平安赐给我们时，我们会看到它真是最令人惊奇。它能够让我们安静镇定，保罗说它能

保守我们的心怀意念。从字面意思上看，他说平安“保卫”我们的心和头脑，坚固、装备和护卫着它们。

当危险来临时，通常是我们的心开始颤栗，心跳加快；同时，我们的头脑开始处于游离状态，会胡思乱想，

会感到恐慌。我们不知道该说什么，该去哪里，该做什么。但是，当我们从神得了平安，一切就都改变了。

我们突然有力量去忍耐，有能力去抵抗，也能控制住自己。

是的，当神所赐的平安进入我们的生命时，一些奇妙的、无法理解的事情也随之而来。使徒保罗称之

为“神所赐出人意外的平安”。你无法解释它，不能全面描述它的工作方式和果效。它超出人所能理解和

领会的范围，但它确实存在。

我常常在经历许多磨难的人身上看到这种“出人意料”的平安，我相信你也看到过。比如你会看到，

有一些失去孩子的基督徒父母在悲痛中仍有安息和平安；患了重病的人在忍受身体疼痛、经历病情恶化的

过程中仍能保持镇定，以至于许多去安慰他们的人反而受了他们的安慰；失去配偶的人特别镇定，自制力

特别强，所有人都为此感到惊奇。这些都是神所赐的平安保守他们心怀意念的明证。他们有这样的平安，

靠的不是自己，而是基督耶稣，他们在祂的得胜中获得了平安。请记住，如果没有耶稣基督在十字架上所

献的挽回祭，神和人就不可能和好，只会有敌意、冲突和仇恨，人也不可能从神那里得平安。如今，藉着

主耶稣基督，我们得以与神和好了【罗 5:1】。我们多么应该为神与人不再彼此为仇而感恩啊！
噢，亲爱的弟兄姊妹，愿这出于神的、荣耀、出人意外的平安充满我们每个人的心！只要我们始终记

得凡事藉着祷告、祈求和感谢，将所要的告诉神，我们就必得这种平安。这样，我们就真的不需要为任何

事情忧虑了，因为神在基督里所赐的平安必会保守我们的心怀意念！阿们！

思考问题：

1、为什么我们说使徒保罗所说的“应当一无挂虑”不是随口一说的忠告？
2、“忧虑”和“挂虑”分别是什么意思？“忧虑”和“挂虑”会给人带来什么影响？
3、那么，使徒保罗所说的“应当一无挂虑”的真正意思是什么呢？
4、世人劝慰那些处在忧虑中的人是怎么做的？使徒保罗又是怎么吩咐我们的？
5、一般基督徒是如何在忧虑时祷告神的？正确的应该是怎么做的？
6、保罗给出的应许是什么？神所赐的平安与世人所认为的平安有什么不同？
7、今天的信息给你怎样的教导？你准备如何来回应呢？
注：本讲章基本参照华人基督徒网络团契讲道专栏 《系列 B：使徒保罗力劝众信徒不要忧虑》一文
http://www.ccifellowship.org/cn/openarticle.php?id=485

基督教改革宗合肥惟恩教会
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